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我的班主任老师

岁月悠悠

候诊室里

世相百态

入山

意犹未尽

■何云龙 文

六十多年前，我家从南市区搬到
提篮桥区（现为虹口区）的虹镇老街，
而我仍在南市外马路小学读书。一
个十三四岁的少年，每天奔波二十公
里去上学，时间大多花在路上了。每
天一下课，就要急着往回赶，天黑才
到家。好在少不更事的我，不知愁苦
的滋味。

有人说，你家长对你太不负责。
也不怪爸爸妈妈，他们都是文盲。爸
爸靠拉橡皮塌车赚点钱养活一家。
妈妈每天下午去金陵路贩点酱菜，第
二天早上到爸爸那的停车场摆摊头，
赚点小钱补贴家用。爸妈总是说有
文化没文化到厂里一样工作，从不管
我的学习之事。

这虹镇老街，是上海有名的棚户
区，一条臭河浜里整天冒着泡泡，臭
味薰天。我想上学去，不想白天也待
在这里。那年的冬天特别冷，朔风呼
啸。我每天早晚在凛冽寒风中奔
波。没有棉衣棉裤，实在难熬，常冷
得发抖。有时为赶路，没做功课受到
批评，比寒风刺在脸上更难受。

下个学期开始前，终于决定转
学。辗转了几个小学，可能身上衣服
太寒酸，他们都不收我这个转学生，
最后到岳州路小学。那时全市轰轰
烈烈搞公私合营运动。这家小学原

是私立，刚转为公立。他们收下我这
个穷学生，每学期收六元学杂费。

班主任王秀清老师四十来岁，
教我们语文、数学，课堂纪律很好。
下课后王老师从不急着回办公室，
总是和同学说说话，问寒问暖。因
为曾是私立学校，在这里读书的同
学家境都不错，穿得光鲜靓丽，只有
我一副寒酸相，一眼就知我是个穷
孩子。王老师对我这个从外校转来
的学生特别关心，时常对我说，有不
懂的地方要问。

后来班上成立课外读书小组，王
老师让我当组长，我格外高兴。每周
三下午课外活动，我就和同学们一起
读书讨论。当时我们人手一册柯蓝、
赵自写的《不死的王孝和》，使我们潜
移默化受到革命传统教育。

由于家里只有一间房，吃、喝、
拉、睡都挤在一起。爸爸晚上睡觉要
关灯，我没办法做作业，所以常常不
参加课外活动，待在教室里做功课。
王老师知道后，叫我晚上去她办公室
做功课，那里灯火通明，不少老师也
在备课或批改作业。办公室里，王老
师安排我在一张小桌上做功课，课外
作业不多，一个小时就全做好了。

王老师后来看我一直穿着洗得
发白的中山装，问我为什么不勤换
洗。我不好意思，轻轻告诉王老师，
我只有这一身外套。星期天脱下来

洗好，晒干。如果下雨，常常要穿两
星期。王老师摸摸我的头，轻轻地
说：我来想想办法。

后来，王老师通过她的好友、同
事欧阳老师，送了我一件大半成新的
咔叽蓝中山装。我把衣服拿回家，妈
妈直夸王老师好。

春游了，去万国公墓和西郊公园
（现为上海动物园），同学们纷纷报名
参加。王老师在名单上没有见我的
名字，问我：“你怎么不参加春游呀？”

我低着头轻轻说：“爸爸没钱
给我。”

王老师知道我家穷，付不起春游
费。她点了点头说：“你要去，集体活
动要参加。”我不作声。

第二天中午，王老师把我叫到
办公室，微笑着轻声说：“同桌张临
湘帮你付了四角钱，星期天一起去
春游吧。”

当时，我眼眶有些湿润。多好的
老师，多好的同学。

星期日，天特别好，微微春风，
天上一朵朵白云。我们乘上包车，
第一站就是万国公墓，祭扫王孝和
烈士，同学们排队默哀。然后，由我
朗诵自己写的《献给王孝和叔叔》的
诗。诗不长，引用了《钢铁是怎样炼
成的》中保尔一句名言“人的生命只
有一次……”朗诵效果很好，得到了
王老师的表扬。

午餐时，同学们拿出面包、饼干、
水果。而我什么也没有，觉得难为
情，悄悄躲了起来。王老师不知怎么
知道我中午没东西吃。一位女同学
领王老师找到了我，微微笑着塞给我

一个面包说：“这是顾佩玲同学给你
的，她带的东西多，吃不了。”

“我不饿……”我喃喃说着。
“同学给你，你就收下，中午不吃

怎么行。”王老师带着责备的口气
说。我接过面包，狼吞虎咽地大口啃
着，感激的话说不出。

光阴荏苒。到了夏天，大家开始
准备考初中，王老师为我们组织了复
习小组。班级里有位黄同学功课较
差，王老师指定我帮助他。我每天
上午去黄同学家，我比他大两岁，他
叫我何大哥，我很不好意思，但我乐
意帮助他。有时下雨天，我没雨伞，
淋着雨也去他家，一直坚持到考试前
一天。

我班同学，有的报考继光中学，
有的报考五十八中学（现名澄衷中
学）。发通知那天，大家都来到母校，
全班同学都录取了。黄同学录取建
安初级中学，老师说那学校离他家
近。这天，同学们都高兴极了，唱呀、
跳呀，像过节一样。

开学后的日子里，我们几个同学
约好周六晚上去看望小学班主任王
秀清老师。

王老师家住在山阴路一条幽静
弄堂里，三层阁显得有些拥挤。她热
情接待我们，还叫女儿买来棒冰招待
大家。

我们七嘴八舌汇报中学读书情
况，比我大一岁的刘同学最近被批准
加入了共青团。王老师鼓励我们努
力学习，争取早日入团。我们谈着笑
着，笑声从窗口飘出去，在幽静的弄
堂里荡漾。

■周彭庚 文

走近外科候诊室，里面已人头
济济。候诊室面积不算小，摆放着
好几排椅子，少说也有 30 多个座
位，但此时，已没空的了。连不太宽
的走道里都站满了人。而第三排的
第二个位置上，只放着一个小包，空
荡荡的位子显得特别注目。我心里
不由奇怪，这座位怎么没人坐呢？
莫不是“来得早不如来得巧”，该我
免受站立之累？

不及细想，便从人缝里挤了过
去，对坐在旁边位置上全神贯注盯
着手机的女士轻轻地说：“请问，这
放包的位置有人坐吗？”女士头也
不抬地说：“有人。你没看到放着
包吗？”大约是对我打扰了她的不
满，或许是问的人太多了，令她不
胜其烦，这句反问够尖利的。我听
出的含义大约是：既然看到了包，
就该想到是有人放的；既然知道有
人放的，就该想到此人是要坐这个
位置的，就如我们当年排队买菜，
一块砖头，一个破篮子，就可以代
表一个人一样；既然知道这个位置
已“名花有主”，还要喋喋不休地
问，岂不是不经思考，或是脑子缺
个角？遭此反问，我深感尴尬，连
声说：“对不起，对不起。”直起身
子，站在一旁。

望着仅存的有包而无人坐以
至于令我想入非非的空位置，我想
起了当年插队的地方流传很广的
一句话：“好吃的楝树果儿，等不到
正月半。”秋冬，树叶渐渐飘落，唯
有楝树的圆溜溜、黄澄澄的果子，
密密地悬挂在落光树叶的枝头上，
在寒风中显得特别的诱人，引发经
过的人无限遐想。但稍有生活常
识的人都知道，别看它长相甜美，
却浑身浸满了苦汁，不慎入口，能
苦得你舌头发颤嘴巴僵，自扇耳光
双脚跳；而且，它，会像狗皮膏药般
沾在味蕾上，水冲不掉，手抹不去，
非要折腾得你面孔黄白，眼睛流
泪，嘴唇颤抖，鼻孔翕动，才会悄悄
地褪去。更可怕的，它不仅苦，还
有毒。

长期以来，我总认为自己对
这句话参悟得够深透，做得也不
错。遇事审时度势，随遇而安，
不存非分之想，不伸非义之手，
不涉是非之地。对钱财，不贪蝇
头小利，不图他人施舍，不盼天
上掉馅饼，不冀地下冒珍宝，不
想 路 上 拾 钱 包 ，不 企 水 上 漂 外
快。真想不到，今天，却在一个

“空座位”上栽了跟头。虽然这
个“跟头”无足轻重，无关紧要，
不值细究，但再想想，一个“空位
子”的“漂亮楝树果”就让自己犯
了迷糊，真是提高判断力、分析
和决策力，永远在路上。

大约是低头看手机太久了吧，
女士抬起头，转转脖子，才发现周
围满是人，或坐或站，不少人双眼
正盯着她旁边的空座位。“嗨，瞧
我，只顾玩手机，让这么多人把我
看成‘自私小人’了吧。”她笑着对
我说，声音却很高，显然不只是说
给我听，“刚才有个老人把包放在
这儿，让我代为照应一下。”原来如
此。我忙打圆场：“受人之托，忠人
之事，好，好。”我也不知我这两个

“好”究竟是指什么。“老伯伯，这个
位置你先坐吧，待她来了，我的位
置给她坐。”她说话挺爽快的，边把
座位上的小包拿起来。

我和周围的人，都把眼光齐
刷刷地射向她，我想，大家的想法
肯 定 是 同 样 的 ：我 们 都 错 看 她
了。看来“耳听为虚，眼见为实”
后面还得再加上“调查研究，再下
结论”啊！

■许军展 文

入山，就仿佛是入了禅意的空灵
之境。山是那样的高深，像世外的青
衣道观，摆了道场，云烟缭绕中，用山
风，用清溪，用幽草，用花木讲经。而
一个“入”字，人和心似绝了红尘，如
草木般行走深山，成为其中的一花一
叶了。

春色入了桃花人面，秋光入了芰
荷丛，落日入了孤村，清风入了帘，柳
影入了涟漪，月色入了读书灯……世
间万物，都有归去处。我总幻想，我
在光阴里，是一串马蹄声，入了林深

处，似一缕炊烟，入了山中人家。
极迷恋“入山”二字，每遐思之

际，总想到辛弃疾一首《蓦山溪》中
所言及的，风烟杖屦、行穿窈窕之美
意，好似一路走在那停云竹径里，随
处都是不肯入诗的野花啼鸟。何须
入诗呢？山川大美，就那么野着，野
在山林，野在闲云边。如论入山之
妙，我想这一路能赏得这样不肯入
诗的几丛野花几只啼鸟，真是美哉
事，幸福事。

每每亲近自然、流连花草时，总
是很忘我，欣赏、拍照，甚至与花言，
感觉忙得不亦乐乎，忽然一抬头，看
到远山尖上一朵云，便怔了一下，禁
不住一笑，微微一笑，嘴角的笑涡，便
像个小笼子，捉了一朵云进来。

山中静也净，山是自然本心。只
有花与木，流水与云天，时间是你的，

你也是你自己的——信号薄弱，收不
到外来的短信电话打扰，与外物外人
失联，甚至能与过去的自己失联，只
有此刻、眼前、当下，需要面对的，只
是自我，只是本心。

多年前在苏州时，曾在天平山路
走了好几个下午，山中有风，轻轻吹
着那些叶子，拂着我的脸。那几个下
午，我就那样无所事事、闲闲散散地
走。我不觉得孤独，因为有好风徐
来。我知道，我所有的心事，都可以
如此交给风去纵宠一番，那些惹上眉
眼的、羁绊内心的苦愁、纠结，转过山
的另一边，不见人影，不闻人声，觉得
秋山愈加空寂。

所幸，随路还有清溪，不时听见
流水鸣琴，琤琮之声传入耳际，令人
心安。

临溪的水杉树高丈余，羽状复叶

隐隐透着黄意。
桥头有棵乌桕，不知树龄几何，

树干粗壮，上面有纵向不规则裂纹，
老劲而沧桑。乌桕树亭亭如盖，绿荫
匝地，迟钝得好似感觉不到秋气凛
冽，已然兵临城下。

入山，每走一步，欢喜天真，舒
展自在。入幽处尘嚣顿忘，临溪处
烦恼自消。少时读王维的《青溪》，
心中软红十丈，也愿醉笑三千场，可
是还是会为那一句“我心素已闲，清
川澹如此”而动容；岁渐长，则更喜
欢王维初入山，一路逐青溪而去的
天真自在。一身清风，手弄流云，沧
海桑田都收纳好，不轻易示人。

云影的树下，斑驳点滴，像往事
被光阴的漏斗漏下的一声问候，而
此时清风徐来，摇着影，好似那是故
人的消息，摇曳生姿。

诗抒胸臆

一阵北风
路边一片落叶被掀起
醉了似的
在空中飘忽翻飞

幸运的是
它落在了我的掌心
瘦骨嶙峋
轻得几乎失去了分量
捧着它
犹如捧着一段丰满的岁月

小心翼翼地
将它放在街心花园
好让它沐浴金色的夕阳
做一个暖暖的甜甜的梦

一片落叶
■李国富
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学习贯彻十九届四中全会精神和习近平总书记考察上海重要讲话精神

强化创新策源功能 彰显人民城市宜居魅力 营造风清气正氛围
区委举行学习讨论会李跃旗谢坚钢邰荀邓小冬出席

上海市生态环境保护督察组进驻杨浦
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本报讯 12月7日，杨浦区减法新
生节系列活动在五角场下沉式广场
启动。本次活动分为线下展示互动
和线上团战环节，活动为期一周，持
续到12月13日。

现场，杨浦居民熟悉的两网融
合智能分类回收机化身憨态可掬的
超大卡通模型，回收机“肚子”中央
设置的LED屏幕滚动播放动画版垃
圾分类宣传片，周边还设置了四分
类创意展示区、万物新生橱窗区和
分类游戏互动区。挑战分类游戏，
还可兑换限量版环保材料制作而成
的创意礼品。

线上方面，以社区团战形式进
行，杨浦居民通过在小区内使用杨浦
区两网融合智能分类回收机投递可
回收物，参与“天天有礼”“呼唤邻里”
和“邀新返礼”活动，积分排名前50名
（最后一天前3名）的小区，当日投递

用户均可在次日 10 点瓜分积分红
包。所获 100 积分相当于 1 元，满

2000 积分即可提现。活动参与情况
都可以通过杨浦区两网融合项目相

关小程序“爱分类爱回收小助手”进
行了解查看。 ■记者 高靓

万物新生橱窗区完整展示了废弃塑料瓶是怎么通过一道道复杂的物理和化学工序，变成塑料颗粒，再消毒提纯成
为纺丝，最终成为可以亲肤的T恤，橱窗内的展品（包括衣架）均为再生材料制作而成，倡导绿色可持续的生活方式和
让万物重获新生的环保理念。 ■记者 高靓 摄

杨浦减法新生节启动

本报讯 12月7日至8日，中共杨
浦区委举行学习讨论会，深入学习
贯彻十九届四中全会精神和习近平
总书记考察上海重要讲话精神，认
真思考和谋划明年工作。区委书记
李跃旗在会上强调，习近平总书记
考察杨浦，为正处在创新发展关键
时期的杨浦，指明了前进方向，提供
了根本遵循。特别是总书记考察杨
浦期间作出的“人民城市人民建，人
民城市为人民”的重要指示，具有很
强的思想性、针对性、指导性，全区
上下必须牢记嘱托、忠实践行，为

“人民城市人民建，人民城市为人
民”书写更多新时代新篇章。

区委副书记、区长谢坚钢，区政
协主席邰荀，区委副书记邓小冬出
席会议并讲话。

一天半时间里，43位同志先后作
发言。大家围绕深入贯彻落实党的
十九届四中全会精神和习近平总书
记考察上海重要讲话精神，对标对表
总书记对上海作出四个方面重要指
示要求，积极思考和谋划 2020 年工
作，进一步统一思想、凝聚共识。

李跃旗强调，要以科技创新推
动经济发展更加优质。作为国家创
新型城区、上海科创中心重要承载
区和全国双创示范基地，强化科技
创新策源功能，解决核心技术“卡脖
子”问题，既是承载国家战略的应有
之义，也是推动经济发展的必要之
举。杨浦要努力成为上海乃至全国
科技创新的策源地。自主创新要快
人一步。要充分发挥高校集聚的智
力优势，以只争朝夕的紧迫感和使

命感，加快推动科技成果的孵化转
化。资源整合要高人一招。要善于
借势发力、乘势而上，拿出更多的高
招、硬招，既向外集聚、配置全球资
源，又向内挖掘、利用潜在资源，通
过有效整合各方资源，培育壮大发
展新动能，构筑新的战略优势。产
业发展要胜人一筹。要始终把杨浦
的产业发展放在中央对上海发展的
战略定位中，放在经济全球化的大
背景中，放在全国发展的大格局中，
放在长三角一体化的大趋势中，系
统谋划、科学实施、重点突破，把自
身优势转化为产业发展的胜势。

李跃旗指出，要以城市更新实
现城区环境更加优美。总书记考察
杨浦滨江，不仅是对我们把工业锈
带变成为生活秀带，为市民群众打

造开放共享公共空间的充分肯定，
更是对我们坚持“人民城市人民建、
人民城市为人民”，打造宜业、宜居、
宜乐、宜游的优美环境的殷殷嘱托。
要始终把群众利益放在最高位置，把
群众满意作为第一标准，通过城市更
新不断改善群众的工作、生活环境，
提升群众的获得感、幸福感、安全
感。要彰显人民城市的宜居魅力。
谋划要更高站位，要大胆解放思想，
坚持跳出杨浦看杨浦、跳出上海看
杨浦，始终胸怀大格局、积极拓展大
视野、敢于谋划大手笔、努力展现大
作为，打造面向未来的“杨树浦滨江
国际创新带”和“世界级会客厅”的
传世之作。建设要更高品质，要按
照“人民城市人民建、人民城市为人
民”的总体要求， （下转第2版）

本报讯 12月6日，区委常委会
“不忘初心、牢记使命”主题教育专
题民主生活会召开。市委主题教育
第三巡回指导组组长孙建平、副组
长刘琪和指导组其他同志，市委办
公厅、市纪委有关同志到会指导。
区委书记李跃旗主持会议，区委常
委会成员出席会议。

会上，李跃旗代表区委常委会
班子作了检视剖析。区委常委会成
员逐一进行个人检视剖析，把自己
摆进去、把工作摆进去，从思想深处
找问题、挖根源，见人见事见思想；
同时以对党、对事业、对同志高度负
责的态度开展互相批评，出于公心、
坦诚相见，达到了红脸出汗、排毒治
病的效果。

孙建平作点评指导，他对杨浦
区主题教育开展以来取得的成效和
常委会班子及成员体现的奋发进
取、昂扬向上的精神状态予以充分
肯定。他指出，“一线工作法”是一
种方法、一种传统、一种文化、一种
特色、一个品牌，是作风建设的载
体、干部建设的基础、政治建设的站
位、奋发作为的标志。新时代要更
好地理解、把握和弘扬“一线工作
法”，在四个方面实现转变：转变观
念。一切为了群众、一切依靠群众、
惠及广大群众、全面动员群众。转
变方法。广泛动员群众，让群众参
与、让群众评价。转变作风。联系
群众、务求实效，作风过硬、克难攻
坚，面对群众要有过细作风，面对基
层要有深入作风，面对团队要有民
主作风。转变习惯。机关要重视基
层、尊重基层、善待基层，基层要重
塑干部形象。要逐步形成系统的工
作制度和工作要求，把“一线工作
法”这种方法、这种精神在经济社会
事业发展的各个方面体现出来，凝
聚形成全区干事创业的强大动力。

刘琪指出，杨浦区委认真贯彻
中央精神和市委要求，结合工作实
际，精心谋划安排，精密组织实施，
学习教育注重实效、调查研究务实
深入、检视问题扎实有力、整改落实
重点突出，各项工作进展有序，扎实
有效。区委常委班子对本次专题民
主生活会进行了认真充分的准备，
深学细研、思想统一，紧扣主题、班
长带头，认真查摆、剖析深刻，求真
务实、开诚布公，开出了好氛围，开
出了好效果。下一步，要持续深化
学习教育，进一步提高政治自觉、思
想自觉和行动自觉；（下转第3版）

本报讯 12月9日，上海市生态环
境保护督察组进驻杨浦，在杨浦区召
开督察工作动员会及汇报会，上海市
第三生态环境保护督察组组长祝学
军就做好督察工作作动员讲话，副组
长柳亚东对督察工作进行了部署，区
委书记李跃旗作表态讲话，区委副书
记、区长谢坚钢主持会议。区四套班
子有关领导，区法院、区检察院负责
同志，相关委办局主要负责同志，各
街道、区属企业党政主要负责同志等
出席。

祝学军指出，党的十八大以来，
以习近平同志为核心的党中央高度
重视生态文明建设和生态环境保
护，将生态文明建设纳入中国特色
社会主义“五位一体”总体布局和

“四个全面”战略布局。习近平总书
记站在建设美丽中国、实现中华民
族伟大复兴中国梦的战略高度，提
出了一系列新理念新思想新战略，
形成了习近平生态文明思想，成为
全党全国推进生态文明建设和生态
环境保护、建设美丽中国的根本遵
循。建立并实施中央环境保护督察
制度是习近平生态文明思想的重要
内涵。本市历届市委、市政府都高
度重视生态文明建设，把生态文明
建设放在经济社会发展全局的突出
战略位置，把加强生态环境保护作
为加快推进经济发展方式转变的重
要突破口和着力点。祝学军强调，要
认真领会习近平生态文明思想的核
心要义，切实增强做好生态环境保护

督察工作的政治意识。要全面落实
生态环境保护督察的部署要求，坚决
有力打好全市污染防治攻坚战。

祝学军对此次生态环保督察的
对象与内容、时间与方式、意见反馈、
整改落实和结果应用等进行了部
署。他强调，要严格遵守各项生态环
境保护督察工作要求，坚持实事求是
原则，正确履行督察职责，严格遵守
廉政规定，以高度的政治责任感和使
命感，认真细致、严谨规范、实事求是
地做好督察工作，高质量高标准完成
督察任务。

柳亚东对此次督察工作进行了
具体部署并提出要求。督察进驻分
为动员、布置和访谈、下沉督察、分析
梳理等三个阶段开展。重点督察杨

浦区委、区政府贯彻落实习近平生态
文明思想，国家和本市生态环境保护
决策部署情况；生态环境保护责任落
实和担当作为情况，生态环境保护工
作推进落实情况。同时还将重点核
实市委、市政府有关生态环境保护重
要指示批示件贯彻落实情况；重点了
解生态环境保护思想认识、责任落
实，以及落实新发展理念、推动高质
量发展情况；重点检查生态环境保护
有关法律法规、政策措施、规划标准
的具体执行情况； （下转第3版）


